'Alā' al-dawla Simnānī とその教団

矢 洋

ことがわかる。全体として世俗化や大衆化が進むスーフィー教団の傾向と異なり、 関係は概して消極的なものだった。経済面は不明な点が多いものの、私財を投入しつつ財産管理において世襲原理を否定していた 秘修業を主眼としていたこと、教団の拡大に消極的だったことなどが挙げられる。支配層からは一定の尊敬を受けていたが、その あった。本稿は、聖者伝史料等に基づき彼の教団活動の諸相を考察する。教団経営の特徴として、正統的信仰への指向、厳しい神 情も作用していたと思われる。 いえる。その活動には彼が Kubrawīya の系統に属していたことの影響も大きいが、都市名家の出身であったことなど個人的な事 イルハン時代イランのスーフィー 'Alā' al-dawla Simnānī は、 神秘思想家であると同時にスーフィー教団のシャイフでも スーフィー本来の姿を堅持しようとしていたと

八一巻五号 一九九八年九月

序

Biyābānakī 六五九/一二六一年~七三六/一三三六年)は、これまで主に思想史的観点から研究されてきた。Simnānī は内的 感覚(laṭīfa)に関する理論を発展させたこと、また Ibn 'Arabī(六三八/一二四〇年没)の流れをくむ存在一性論(waḥd イルハン時代イランの著名なスーフィー 'Alā' al-dawla Simnānī(=Rukn al-dīn Abū al-Makārim Aḥmad b. Muḥammad

をとなえたムガル朝時代インドの Ahmad Sirhindī(一〇三四/一六二四年没)の思想の先駆者として位置付けられること al-wuğūd)学派と論争したことで知られ、特にイスラーム思想史上、存在一性論に対抗する目証一性論 (wahda al-šuhūd)

Simnānīの教団における実際の活動の様子は序論として概観されることはあっても、 が多い。しかし彼は神秘思想家であると同時に Kubrawīya の系統に属するスーフィー教団のシャイフでもあり、② スーフィー る傾向があるが、 フとしての Simnānī の活動の特徴を明確にすることを試みる。この時代以降のスーフィズムの展開は、 た。本稿は、 Simnān で修業活動やムリード murīd (弟子) たちの教導に従事していた。これまでの思想史的研究にお - 教団の発展という二つの側面で説明されることが多く、その研究も思想史的研究と歴史学的研究に二極分化す Simnānī の教団経営、 思想家とスーフィー教団の指導者という二つの面を合わせ持つ Simnānī の活動を明らかにすることは 支配層との関わり、 経済面などの特徴を指摘することで、スーフィー教団の 本格的に省みられることはなかっ 思想的な深化と ĺ٦ シャイ 出身地

この時代のスーフィズムを総体的に捉えるための手がかりとなろう。

Ardabīl の教団とは多くの点で異なる理念と存在形態を持つ Simnānī の教団の事例を呈示することで、この時代のスーフ はほとんどなく て既に詳細な研究がなされている。しかしイルハン時代のイランにおけるそれ以外のスーフィー教団に関する詳細な研究の 貌していった。 れた Ardabīl の教団は世襲によって継承され、 長していったが、 おいて、スーフィー教団は民衆や支配者たちからの崇敬を集めつつ次第に世俗との関わりを深め、 ことは、 役割を果たすようになる。 ィズムの多様さをも示すことになろう。 三世紀以降 以後のイラン・イスラーム社会の展開を理解するためにも不可欠であるといえる。イルハン時代以降のイランに その教団はサファヴィー朝前史の関心からしばしば研究者の注目を集め、 スーフィー教団はトルコ・モンゴル的要素と並んで、イランを含む東方イスラーム世界にお そのようなスーフィー教団の典型として、Ardabīl のいわゆる Ṣafawīya がある。 この時代のスーフィー いわばその出発点の一つともいえるイルハン時代イランのスーフィズムの状況を明らかにする 教団の全体像を描くためには未だ具体的 人々の崇敬を受けながら経済基盤を固め、 な個別研究が不足してい 史料に恵まれていることもあっ やがてサファヴィー王朝へと変 政治的・経済的にも成 イル ン期に創 る。

Simnānī 語録とも言うべきものである。そこで扱われているテーマは、修業の方法論、教団の経営方針、 作などを用いるが、特に主要史料として依拠したのは弟子の Amīr Iqbāl Siğistānī による Simnānī 伝 Čihil mağlis® nānīの著作は多く現存しているため、この文献は純粋な思想史的関心からすれば二次的な文献的価値しか持たないが、 言を要しないであろうが、本稿は様々な情報を齎してくれるこのジャンルの一文献の紹介ともなろう。 る。イスラーム世界の歴史研究における聖者伝文献の利用は近年盛んになってきており、その重要性についてはもはや多 スーフィー教団のシャイフとしての Simnānī の活動に関してはむしろ自著より有益な情報が得られることが多いといえ (Risāla-yi Iqbālīyaとも呼ばれる)である。これは Simnānī が弟子に語った言葉を著者 Siğistānī が記録したもので、 なお、本稿で参照した史料とその略号は以下の通りである。 Simnānī の活動を知るための史料は比較的恵まれている。本稿では史料として、伝記類・年代記・Simnānī 自身の著 支配層との関わりなど多岐にわたり、彼の教団でいかなる問題に関心が払われていたかを知ることもできる。Sim-神秘思想の解

CO: F. Tauer, Cinq opuscules de Ḥāfiṣ-i Abrū concernant l'histoire de l'Iran au temps de Tamerlan, Prague 1959 ČM: Amīr Iqbāl Siğistānī, Čihil mağlis, MS. Oxford, Bodleian Library, Elliot 36; ed. N. M. Hirawī, Tehran 1366s

DGT: Ḥāfiz-i Abrū, Dayl-i gāmi' al-tawāril-i Rasīdī, 2nd ed., ed. Ḥ. Bayānī, Tehran 1350s

DK: Ibn Ḥagar al-'Asqalānī, al-Durar al-kāmina fī a'yān al-mi'a al-tāmina, 5 vols., ed. M. Sayyid Gādd al-Ḥaqq, Qāhira 1966 Dīwān: *Dīwān-i kāmil-i aš'ār-i fārsī wa 'arabī-yi šayḫ 'Alā' al-dawla Simnānī*, ed. 'A. Ḥaqīqat, Tehran 1364s

FG: Ğalāl al-dīn Yūsuf-i Ahl, Farā' id-i Giyātī, I, ed. H. Mu'ayyad, Tehran 2536

E) HM: Nūr al-dīn Ğa'far Badaḥšī, *Ḥulāṣat al-manāqib*, MS. Berlin, Staatsbibliothek, Petermann I 426/8; MS. Oxford, Bodleian

Library, Walker 93.

MA: Šabānkāra'ī, Mağma' al-ansāb, MS. İstanbul, Süleymaniye kütüphanesi, Yeni Cami 909; ed. M. H. Muḥaddit, Tehran

MF: Faṣīḥ al-Ḥwāfī, Muğmal-i Faṣth̄, 3 vols., ed. M. Farruḥ, Mašhad 1339-1341s

MI: Mu'īn al-dīn Yazdī, Mawāhib-i Ilāhī, I, ed. S. Nafīsī, Tehran 1326s

MS: 'Abd al-Razzāq Samarqandī, Maţla'i sa'dayn wa mağma'i baḥrayn, II-1, ed. M. Šafī', Lahore 1360

MS: Muḥammad Ḥasan Ḥān, Maṭla'i šams, 3 vols. in 1, Tehran 2535/1976.

Muşannafāt: 'Alā' al-dawla Simnānī, Muşannafāt-i, fārsī, ed. N. M. Hirawī, Tehran 1369s

NU: Nūr al-dīn 'Abd al-Raḥmān Ğāmī, Nafaḥāt al-uns min ḥaḍarāt al-quds, ed. M. 'Ābidī, Tehran 1370s.

Opera: 'Alā' al-dawla Simnānī, Opera Minora, ed. W. M. Thackston, Jr., Cambridge, Mass. 1988

RR: Darwīš 'Alī Būzǧānī, Rawḍa al-riyāḥīn, ed. Ḥ. Mu'ayyad, Tehran 1345s

SS: Ibn Bazzāz, Safwa al-ṣafā, ed. Ġ. Ṭabāṭabā'ī Mağd, Tabrīz 1373s.

TAA: Ibn Rūzbihān Ḥungī Isfahānī, Ta rīb i 'ālam ārā yi amīnī, ed. J. E. Woods, London 1992

TAM: Maḥmūd Kutubī, Taʾrīḫi āl·i Muzaffar, 2nd ed., ed. 'A. Nawā'ī, Tehran 1366s

TŠ: Dawlatšāh Samarqandī, *Taḍkira al-šu'arā'*, ed. M. Ramaḍānī, Tehran 1338s.

TU: Abū al-Qāsim Qāšānī, Ta'rīḫ-i Ūlǧāytū, ed. M. Hamblī, Tehran 1348s

'Urwa: 'Alā' al-dawla Simnānī, *al-Urwa li-ahl al-ḫalwa wa-al-ǧalwa*, ed. N. M. Hirawī, Tehran 1362s TW: Šihāb al-dīn 'Abd Allāh Šaraf Šīrāzī, Ta'rīḫ i Waṣṣāf (= Tağziyat al-amṣār wa tazgiyat al-a'ṣār), Tehran 1338s

UȚ: Ibn 'Inaba, '*Umda al-ṭālib fī ansāb āl Abī Ṭālib*, Bayrūt n. d

WW: al-Ṣafadī, al-Wāfī bi-al-wafayāt, VII, ed. I. Abbas, Wiesbaden 1969.

Farhang-i gʻugʻrāfiya ัt yi abādī-hā yi Kiswar-i Ğumhūrī-yi İslāmī-yi İrān vol. 39: Simnān, n. p. 1368s. กัสจ

- of God: The Life and Thought of 'Ala' ad-dawla as-Simnānī, New York Simnānī を waḥda al-šuhūd と結び付ける通説には問題があり、 über Waḥdat al-Wuğūd," Der Islam 50, 1973 などを見よ。 Paris 1972, pp. 275-355、存在一性論学派との論争については al-Simnānī, Tehran 1955 (筆者未見); 'A. Ḥaqīqat, Ḫumḥāna-yi waḥ うに若干の誤りや問題点をも含む。イランにおける Simnānī 研究と 1995 が出て Simnānī 研究は大きく進展したが、 討を要する。 Tehran 1971; id., "Der Briefwechsel zwischen Kāšānī und Simnāni Landolt (eds.), Collected Papers on Islamic Philosophy and Mysticism Landolt, "Simnânî on Waḥdat al-Wujūd," M. Mohaghegh & dat, Tehran 1362s. がある。 ントせ、S. M. Ṣadr, Šarḥ-i aḥwāl u afkār u āṭār-i Sayḥ 'Alā' al-dawla Simnānī の laṭīfa 論については H. Corbin, En Islam iranien, ' また最近、より包括的な J. J. Elias, The Throne Carrier 本稿でも指摘するよ ただし Η H н
- Simnānī の silsila については、R. Gramlich, Die schititschen Derwischorden Persiens I: Die Affiliationen, Wiesbaden 1965, p. 4ff.; Elias 1995, pp. 39-41 などを見よ。Kubrawīyaは「クブラウィー教Elias 1995, pp. 39-41 などを見よ。Kubrawīyaは「クブラウィー教Elias 1995, pp. 39-41 などを見よ。Kubrawīyaは「クブラウィー教Elias 1995, pp. 39-41 などを見よ。Kubrawīyaは「クブラウィー教団」と訳されることが多いが、系譜上 Nağm al-dīn Kubrā に連なる団」と訳されることが多いが、系譜上 Nağm al-dīn Kubrā に連なる団」と訳されることが多いが、系譜上 Nağm al-dīn Kubrā に連なる団」と訳されることが多いが、系譜上 Nağm al-dīn Kubrā に連なるり、Simnānī は Kubrā に連なる自らの silsila についてもしばしば言及しているから、ある意味では Kubrawīya への帰属意識を持っていたと言えるが、ら、ある意味では Kubrawīya への帰属意識を持っていたと言えるが、ら、ある意味では Kubrawīya という名称は一切用いていない。Simnānī はクブラウィー教団という組織ではなく、われわれがKubrawīyaと呼ぶところのィー教団という組織ではなく、われわれがKubrawīyaと呼ぶところのィー教団という組織ではなく、われわれがKubrawīyaと呼ぶところのィー教団という組織ではなく、われわれがKubrawīyaと呼ぶところのィー教団という名称は一切用いていない。
- ム分派学的な意味において使われる-īya 型の宗派名ないし党派名はム分派学的な意味において使われる-īya 型の宗派名ないことすらあるが、による自称でないことや明確な人的集団を表さないことすらあるが、による自称でないことや明確な人的集団を表さないことすらあるが、による自称でないことや明確な人的集団を表さないことすらあるが、による自称でないことや明確な人の集団を表さないことすらあるが、によるあり(J. S. Trimingham, The Sufi Orders in Islam, Oxford 1971, p. 56)、また Simnānīyaと呼ぶ研究者もいる(E. Geoffroy, "La "seconde vague»: fin XIIIe siècle-XVe siècle," A. Popovic & G. Veinstein (eds.), Les Voies d'Allah, Paris 1996, p. 61)が、これらのとる称も同時代史料に見えるものではない。
- Safawīya に言及した研究は枚挙に暇がないが、聖者伝と文書史料を駆使した M. Gronke, Derwische im Vorhof der Macht: Sozial- und Wirtschaftsgeschichte Nordwestirans im 18. und 14. Jahrhundert, Stuttgart 1993 が最も詳しい。
- ② Simnānī の著作は、これまでにも若干の校訂テキストが主に雑誌論文の形で提供されてきたが、最近 Hirawī をはじめとする校訂者たちにより次々と刊本が出され、Simnānīの著作のかなりの部分が刊本ちにより次々と刊本が出され、Simnānīの著作のかなりの部分が刊本な Tafsīr(Qur'ān 注釈)の校訂が待たれる(序文のみの校訂は一写な Tafsīr al-Qur'ān li:'Alā' al-dawla al-Simnānī," al-Abḥāṭ 26, 1973-1977)。なお Simnānīの著作の一覧とその写本の所在、刊本の有無などの書誌情報が Elias 1995, pp. 165-212 に載せられており至便であ
- Sitzungen des 'Alā' ad-darula as-Simnānī, Ph. D. dissertation: Universi-

遺漏や誤りも見受けられ、

全面的に信頼できるものではない。

Wiesbaden 1956, p. 9 n. 1)、出版には至らなかったようである sayyids de Bam au XVe siècle: Contribution à l'histoire de l'Iran timouride の聖者伝文献出版計画に含まれていたらしいが(J. Aubin, Deus のサイイドや Šāh Ni'mat-Allāh Walī の伝記を含む J. Aubin の一連 底本として用いた Oxford 写本をも参照した。なおこの文献は Bam 校訂・編集作業にやや厳密さを欠く。本稿では、Hirawr や Cordt が 稿で用いる Hirawī 校訂本が最も優れているが、ヴァリアントなどの 1995, pp. 176-177の方が多く載せている。刊本は現在三種あり、本 tät Basel, Zürich 1977を参照。ただし写本の所在については Elias

- はより妥当と思われる方のテキストを採った。 に参照箇所を挙げる。刊本・写本間で異同のある場合、訳文において 「語録」の形をとることがよくある。イスラーム世界の聖者伝は、しば しばわれわれが「伝記」という言葉で想像するものとは様式を異にする. 以下、複数の刊本・写本を参照しているものは、文献表に挙げた順 CM を含め、通常聖者伝(hagiography)として扱われている文献は
- E. Sachau & H. Ethé, Catalogue of Persian, Turkish, Hinûstânî, and

- Manuscripts, Oxford 1889, cols. 886-887 (No. 1446) Pushtû Manuscripts in the Bodleian Library, Part I: The Persian
- ⑩ この文献については、J. K. Teufel, Eine Lebensbeschreibung de don 1953, pp. 946-947 (No. 1262) に漏れているものについては、 D. DeWeese, "Sayyid 'Alī Hamadānī and Kubrawī Hagiographical A. Storey, Persian Literature: A Bio-Bibliographical Survey, I-2, Lon dīn Ca'far Badaxsī, Leiden 1962 を参照。この HM の写本のうち C. Scheichs 'Alī-i Hamadānī: Die Xulāṣat ul-manāqib des Maulānā Nur ud
- ism, London & New York 1992, pp. 124-125 や見よ。 W. Pertsch, Verzeichnis der persischen Handschriften der königlichen

Traditions," L. Lewisohn (ed.), The Legacy of Mediæval Persian Suf

Sachau & Ethé 1889, col. 783 (No. 1264)

Bibliothek zu Berlin, Berlin 1888, p. 18 (No. 6/8)

昭男氏所蔵のマイクロフィルムを参照できた。記して謝意を表する。 de Stanboul I," Archiv orientální 3, 1931, pp. 95-96. この写本は岩武 F. Tauer, "Les manuscrits persans historiques des bibliothèques

Simnānī の出自と経歴

らSimnānīの生涯に関する情報を収集する作業は先行研究によりほぼ尽くされているので、ここでは主要な点を喚起すの るにとどめる はじめに Simnānī の出自と経歴について確認しておく。伝記や人名辞典、年代記、自著に散見する自伝的記述などか

もち、イルハン時代にも何人かの官僚を輩出している。すなわち王朝を越えて有力者として継続するイラン都市名家の特 Simnānī は六五九/一二六一年、Simnān に生れた。一族は当地の名家であり、かつてホラズムシャーに仕えた先祖を i Hudādād と呼ばれる自らのハーンカーを建てて修業・教導・著作活動に従事し、七三六/一三三六年に没した。 ® ḫānqāhを修理したりした。やがて Baġdād にいる Kubrawīya のスーフィー Nūr al-dīn 'Abd al-Raḥmān Isfarā'inī のこと Simnānīも付き従うが、その途上で自身の言によればある神秘的体験をし、それを転機にイスラーム信仰とスーフィズ 間 四代イルハンとなるモンゴルの王子 Argun に仕えた。Simnānī は数年間この異教徒の主人の許で近従を勤めたが、そのの 徴を備えた一族であった。Simnānī もそのコネクションによって、六七四/一二七五―七六年、一五歳の時に、 Bagdād を訪れて当地のウラマーからハディースを学んだが、基本的には Simnān にとどまり、Simnān 近郊に Sūfrābād を知り、 Ţālib al-Makkī の Qūt al-qulūb などの書物を読んでいたという。また Simnān にあった Sakkākī と呼ばれるハーンカー スラーム諸学の習得に従事し始めた。スーフィズムに関しては師事するシャイフを探したが見付からなかったため、 途中で Isfarā'inī のムリードとなることを果し、翌年 iǧāza(教導許可)を受けて Simnān に帰った。その後もしばしば ムに目覚めた。信仰生活に入るため Arġunに暇乞いをしたがすぐには許されず、二年後病気を理由にSimnānに帰り、イ !かなりの寵を得ていたらしい。六八三/一二八四年、時のイルハン Aḥmad Tegüder との戦いに向かう Argun に その弟子となることを決心する。Argun に妨害されるなどの曲折を経て、六八八/一二八九年にメッカ巡礼の Abū

官僚の多分に漏れず、最期は皆処刑されている。 ズィールであった。母方の家系も名家で、おじ Rukn al-dīn Ṣā'in は qāḍī-yi ğumla-yi mamālikを務め、その子孫もイラ dīn は Argun 治下でイラクの ṣāḥib-dīwān を、Gazan 治下で ulūg-bitikčī を務め、父方のおじ Galāl al-dīn は Argun のワ ン史上一定の役割を担うことになる。Šaraf al-dīn、Ğalāl al-dīn、Rukn al-dīn Ṣā'in の三人はイルハン時代のイラン人 Simnānī の一族のうち何人かは、イルハン時代のイラン人官僚として年代記などにも現れる。Simnānīの父 Šaraf al

1 1995, pp. 15-31、より簡便なものとしては J. van Ess, "ALĀ'-AL Simnānī の生涯を概観したものとして Cordt 1977, pp. 1-16; Elias

"ALAÜDDEVLE-i SIMNANI," Türkiye Diyanet Vakfı İslam Ansik DAWLA SEMNĀNĪ," Encyclopaedia Iranica, I; M. Nazif Şahinoğlu

Simnānī の一族はしばしば malik の称号を冠して史料上に現れ

GāmīもSimnānīは「Simnānのmalik家(mulūk)の出身である」

Zayn al-'ābidīn(シーア派四代イマーム)の血を引いているという 'Inaba のサイイド系譜集 UȚによれば、Simnānīは祖母を通じて'Al' [UT: 350]。しかし Simnānī の自著を含めて同時代史料上にはその [NU: 441] と述べている。また、ティムール朝期に書かれた Ibr

ド系譜学が実際の血統を確定するばかりでなく権威ある存在としての ことに関する言及はなく、Ibn 'Inabaの記述はやや疑わしい。サイイ

ると、 サイイドの観念を創出・保全する機能を持っていたとすれば bが参考になる。また J. Aubin, Emirs mongols et visirs persans dans 譜統制との関わりを中心に――」『史学雑誌』一〇五―七、一九九六 については、本稿で扱う時代とは異なるが、森本一夫「サイイド系譜 な意味を持たなかったといえよう。なおサイイド系譜文献とその意義 ろが真実であったとしても、それに関する言及が全くないことを考え を確定する有力な手段をもたないが、仮に Ibn 'Inaba の伝えるとこ と共にサイイドの系譜の中に取込まれた可能性もある。いまその真偽 本一九九六b、一八頁)、名高いシャイフである Simnānī がその権威 一、一九九六a;同「サイイド系譜学の成立(十、十一世紀)――系 ――新史料類型の紹介――」『アジア・アフリカ歴史社会研究』 少なくとも Simnānī にとってサイイドの血を引くことは重要 (下記森

- 九九一、二三六―二四一頁ならびにそこに挙げられた諸文献を参照 浦徹編『イスラム都市研究――歴史と展望――』東京大学出版会 一 Argun の宮廷における Simnānī の立場ないし役職を具体的に示す イラン都市名家の継続性については、羽田正「イラン」羽田正・三 120
- タームは史料上に見出されない。 Abū Ṭālib al-Makkī(三八三/九九三あるいは三八六/九九六年
- スーフィズムの理論書。 没)の Qūt al-qulūbは、後世に広く読まれ多大な影響を与えた初期
- 6 teres, Lagrasse 1986 を見よ。 Nūr al-dīn Isfarā'inī はりらかせ H. Landolt, Le revelateur des mys-
- なのかは確認できなかった。 のハーンカーに由来するものなのか、それともそれ以前からある名称 Ṣūfīābādの名は今も村名として残っているが、この名称がSimnānī
- 519に、崩壊前の写真が載せられている。 1949, p. 90; 'A. Ḥaqīqat, Ta'rīḥ·i Simnān, 2nd ed., Simnān 1352s., p. 崩壊してしまったらしい。A. Godard, "Khorāsān," Athār-é Īrān 4-1 このハーンカーは今世紀まで遺跡として残っていたが、数十年前に
- dīn 'Abd al-Wahhāb」に帰し、Muḫliṣī も Simnānī の墓廟はイル はSimnānī のハーンカーの建設を「Ölğeitüのワズィール Gamāl al 解説と写真がある。なお Farhang-i ğuġrāfiyā テ-yi Īrān 3, 1329, p. 188 レゼ、M. 'A. Muḫliṣī, Āṯār-i ta rīḫī-yi Simnān, n. p. 2536, p. 181ff.に わからない (Elias 1995, p. 31 n. 76 参照)。Simnānī の墓廟につい (ḥazīra) に葬られたという [NU: 441] が、この人物についてはよく Wahhāb の命令で建設されたと述べている(p. 184)が、共に根拠は ン Olğeitü のワズィールである 'Imād al-dīn «Gamāl al-dīn» 'Abd al Simnānīは、'Imād al-dīn 'Abd al-Wahhāb なる人物

戚関係が記されているのはおそらく UT: 350 に基づく

malik 家の系図が載せられている。その系図で Rayの malik 家との郵 les remous de l'acculturation, Paris 1995, p. 87 U I Simnan S たといえる。CMにも、

不明である。

Maḥmūd Ṣā'in Qāḍī Simnānīとその息子 Rukn al-dīn 'Amīd al-mulk ('Imād al-mulk とする史料もある) は、南イランでチョパン家のPīr Ḥusayn、ムザッファル家の Mubāriz al-dīn Muḥammad、インジュ家の Šayḥ Abū Ishāqらと関わった [Mī: 143fī; TAM: 47-52 etc. MA: 276b/316; MF: III-70-71, 73; FĠ: 500]。J. Aubin, "La question de Sīrǧān au XIII。 siècle," *Studia Iranica* 6-2, 1977, pp. 289-

290をも見よ。もっともŠams al-dīn Maḥmūd Ṣā'in が Rukn al-dīn Ṣā'inの息子であることを伝えるのは管見の限り MF: III-17 のみであり、また Rukn al-dīn Ṣā'in、QāḍTの名を持つ者はSimnānīのおじ以外にあいる(Elias 1995, p. 16)から、この親子関係には検討の余地がある。しかし共に Simnānī、Ṣā'in、QāḍTの名を持つことから、その蓋然性は高いと思われる。

①一年に処刑された。

一教導と修業

する優越性を説く。聖者に関する Simnānī の教義は、聖者の地位を過度に高めることをしない、ごく穏当なものであっ® スーフィー教団の社会的影響力を増大させていったことはよく知られている。一方スーフィー自身にとっても聖者の地位 要があろう。理論上は聖者(walī)がすなわちスーフィーのシャイフであるわけではないが、スーフィー教団のシャイフ 著作において聖者論を展開し、一般的なスーフィーの聖者論の多分に漏れず預言者と聖者の区別、そして前者の後者に対 に関する問題は重要なテーマであり、スーフィーたちの著作の多くが聖者論を扱っている。Simnānīもしばしば自らの =スーフィー聖者が奇跡を起こす力などの超人的能力を示し、煩瑣なドグマを拒む民衆の宗教的欲求に応えて崇敬を集め、 スーフィーの指導者としての Simnānī について考えるとき、いわゆる聖者崇拝に対する彼の立場を明確にしておく必

ている。[CM: 104b/193] あるダルヴィーシュが尋ねた。「『神がある僕を愛すると、 この人々は奇妙なことを信じており、「聖者(walī)となった者はもう過ちを犯さず、人間性(bašarīyat)をも脱する」と思っ 罪がその者を傷つけることはなくなる』というのは〔正しい〕ハデ

ḫwāst)のことを考えないムルシド muršid(導師)には、その資格はない。なぜならムルシドは無謬(maʻṣūm)ではないけれど ことではなく、赦され、改悛したら、その害を被らないということである。しかし過ちを犯し、[最後の審判の日の]問責 ることはない』ということである。すなわち、[神が]彼を赦し、改悛させるということである。彼の過ちは過ちではないという ィースですか。」[Simnānī は]言った。「そう、私はこれを確かに見知っている。その意味は、『過ちは、神が友とした者を害す

なろう。Simnānī の教団は崇拝対象としてのシャイフを核とするものではないこと、また逆に聖者崇拝が批判の対象と ることはしないが、以上のような教説は同時にスーフィー教団のシャイフたる自らに対する過度の尊敬を戒めることにも して問題視されていたことが窺われる。なお CM には Simnānī の奇跡譚が全く伝えられていないことも付言しておく。 などとあり、 Simnānī が聖者に対する過度の尊敬に対して批判的であったことがわかる。Simnānī は自らを walī と称す

その信仰が正しくあるように、罪を避けなければならないからである。[CM: 162a/260]

方、Simnānī は ziyāra(墓参詣)の意義を認める。

なのでしょうか。またその利益は何なのでしょうか。偉大な[聖者の]霊魂に tawağğuh(集中)をする場所はどこでも墓所と同 って獲得身体(badan-i muktasab)が霊魂と共にそれを離れているのに、なぜ墓所に参詣すること(ba-sar-i ḫāk raftan)が必要 あるダルヴィーシュが尋ねた。「この(聖者の)身体は墓(ḫāk)の中では知覚しておらず、霊魂界でベール(ḥiǧāb)がなくな

復活身体(badan-i maḥšūr)はそこ(墓所)にある。その場所においては、それへの視認や関わりが他の場所におけるよりも大き mutawağğih gardad)という、より大きな利益がある。他にも、[聖者の] 霊魂にベールがなく、彼にとって世界が一つであった きくなる。墓に着き、感覚でその人の墓を見ると、彼の感覚もそれに従事し、完全に tawaǧǧuh をするようになる(ba-kullī かろう。」[CM: 142b-143a/236] [Simnānīは]言った。「多くの利益がある。一つは、ある人[の墓]に参詣(ziyāra)に行くと、行った分だけ tawaǧǧuh は大 その霊魂と共に七〇年間信仰し、多くのものを獲得してきた身体や、永遠なる復活(ḥašr)の後に現れるであろう彼の

その日、

あるダルヴィーシュが Ardabīl にいる Sayh Safī al-dīn についての話を始め、

に ziyāra の意義についての問題が設定されたこと自体、盲目的な聖者崇拝による ziyāra に対して Simnānīが批判的であ う。すなわち Simnānī にとって ziyāra とは修業の効果を高めるための手段だったのであり、聖者の墓に何らかの呪術的 はどこにいても行えるが、対象となる聖者の墓所の方がより具体的な感覚の力を借りることができるので行いやすいとい 瞑想のテクニックの一種であり、既に死亡しているシャイフの霊魂に思念を集中することを指す。tawaǧǧuh は基本的に ったことを示すといえよう。 な効用を求める行動ではなかったのである。ziyāra を自分の死生観と結び付けて理論化していること、あるいはこのよう ここでいう獲得身体・復活身体は死生観についての Simnānī の教義と関わる概念である。また tawaǧǧuh はここでは®

多くの修行者が集ってきた。その中には有名な詩人 Ḥwāgū Kirmānī や、Ḥurāsānのサルバダール運動の精神的祖 Sayḫ Simnānī 自身がシャイフの能力を誇示することはなかったにしろ、彼の許にはこの著名なシャイフの噂を聞きつけて

者の義務であって、預言者には『私は預言者である』と言うことは義務である。しかし、誰かがやって来て神がその人の内面を意 に誰でも導くわけにはいかない」という Qur'anの言葉 ついてはムルシドの知るところではない。それは神の力とその恩恵に帰すべきことである。『汝(Muḥammad)は自分の心のまま のことについて過ちを犯せば、神の許で非難される。ムルシドがすべきことを実行した後は非難されることはなく、他の運不運に (irāda) の光で照らし、その人が自らをムルシドに委ねれば、その時はムルシドは心からその修行者に奉仕し、 [Simnānī は言った。] 「ムルシドは、『私はムルシドである』と言って人々を自分のところに集めるべきではない。 神秘道において彼の害になるものから遠ざけ、彼に益するように善悪を告げるべきである。もし彼(ムルシド)がこ [神の] 恩恵を願い求めることより以上の[良い]ことはない。」 (28-56)の通りである。誰にとっても、 [神に]命じられたことや望まれ 彼が進歩する 教導は 預

(729)

的

言った。「彼はそこにわれわれを強制

にとどめ、常に修行者たちを求め、ムリードの多さを自慢し、『私以外にムルシドはいない。人々は皆、 私の教導を受けるために

シャイフ(Simnānī)は言った。「われわれの時代は驚くべき時代である。私は常に彼(Śayḫ Safī)の消息を尋ねているが、

ここに来なければならぬ」と言っています。」

神がそのことについて彼を赦し、彼が[神の]恩恵を受け、多くの堕落者たちがそれによって堕落を止めることを願っている。」 ようなことをしていれば良い。彼の内面に媚びや名声への指向があったり高慢であったりしたら、その害が彼に及ぶだろう。私は、 神は人々にハラーム ḥarām(違法)である食物を食べることを悔い改めさせ、ズィクルに従事させる。彼が正しい教導を行ってい 人々は『彼はムリードたちに、ハラール ḥalāl(適法)である食事をすることと神のズィクル dikr を行うことを命じている』と言 てもいなくても、ビドア bid'a(異端)や、ハラームである食物を食べることをしていないので、人々やムリードたちの益となる っている。私はこの二つのことにより、彼のことを好ましく思っている。ああ、この時代に彼のような人が千人いたらよいのだが。

dīn を弁護することを目的としているが、Simnānī は Ṣafī al-dīn がムリードを積極的に集めていることに関しては批判 ズィクルを行うこと、すなわちシャリーアとタリーカを両立することは賞賛され、またこの部分の記述自体が、Ṣafī al-® われる。「神がirādaの光で照らす」ということは、人がムリードになる際、シャイフの意向が関与しないことを示す。 的であり、スーフィー教団のシャイフが進んで弟子を集め、教団を拡大することを否定していた。 また意志(irāda)とは「ムリードたること」の謂いであるが、修行者がスーフィー道に入る際のきっかけの意味でも使 後に王朝建設にまで至る Ardabīl 教団の創始者 Safī al-dīn Isḥāq(七三五/一三三四年没)の行動のうち、正しい食事と

は ṭalab と irāda と 'išq であり、教えることができるのは 'ibāda と ḫulq と adab の知識である。[ĈM: 95a/180] シャイフがムリードに教えることができないことが三つあり、ムリードに教えるべきことが三つある。教えることができないの Simnānīは以下のように言う。

導を受けなければならないことなど、

極めて専門的なものである。ただしSimnānīは修行者が専ら修業のみに打込む

リー ずれもスーフィズムに対する修行者個人の主体的な意欲に関わる。irāda を教えることができないということは、 必ずしも修業への積極的な意欲を持たない一般の人々を広く教団に迎え入れるといった、スーフィー教団の大衆参加をす ャイフが守るべき「'ibāda フが誰かをムリードとして教団に引入れることができないことを意味する。 シャイフがムリードに教えることができないとされている talab ・ドの側からの主体的な修業への参加を期待していたのであり、 (儀礼)と hulq(道徳)と adab (規 範⑪ の知識」を教えるのである。 自らムリードを集める意図はなかった。Simnānīは (神秘道の探求心)と irāda と 'išq 修行者は自らの教団に参加し、しかる後にシ すなわち Simnānī は (神への熱愛)

すめなかったといえよう。

最中に守らなければならない諸規定にあった。修行者は四○日間「八つの規定」を遵守しつつ暗く狭い部屋に閉じこもり、⑫ ど俗世と隔絶して修業に打込まねばならないことや、修行の過程において現れるヴィジョンについてシャイフの密接な指 すればその特徴が明確となろう。 れない」[ČM: 156a/253]。このような ḫalwa は、例えば Naqšbandīya の ḫalwat dar anǧuman(大衆の中での隠遁)と比較 金曜礼拝などの宗教的義務の際以外は、「死んで運び出されて埋葬されない限り、いかに苦しくても外にでることは許さ の修行を経た者でなければ行うことの許されない高度な修業であり [Opera: 169; ČM: 155b/253]、その困難さは ḫalwa いうのはやや極端であるとしても、ḫalwa が非常に重視された修業の手段であったことは間違いない。ḫalwa は一定期間 における記述から、 主義が強く反映されたものであるが、Kubrawīyaの修行法、 Simnānī の教団で行われ を重視していたことがわかる。Čāmī が伝える「十六年間に百四十回の arba'īn を成し遂げた。」[NU: 441] Simnānīの教団においては集会(mağlis)でのズィクルや説法の他、 ていた Kubrawīya の伝統を継承した修業法も、 Naqšbandīya の修行法は、外見上俗人と変らぬ生活をしながら修業をするという在家 特に厳格な規定の許に行われる halwa は、 安易な参加を拒むものであった。 特に ḫalwa(隠遁=四〇日間の 定期間ほ 自 著や伝記 とん

わば専業的スーフィーであることを推奨していたわけではなく、

使徒(預言者 Muḥammad)は仕事を持たないことなどなかったし、仕事を持たない者たちを友とすることもなかった。[ČM:

悪魔にとっては、 無職より好ましい仕事はない。[ČM: 28b/95]

仕事をしている百人の人間を仕事から離れさせるからである。[ČM: 96b/183]

何らかの仕事に就いているダルヴィーシュたちの間に怠け者があってはならない。なぜなら、仕事をしていない一人の人間が、

だとか名付ければ、それは悪魔に従うこと以外の何物でもない。あの世でもこの世でも、働かない人間より劣った者はいない。

もし誰かが現世やその耕作に関わらないで喜んだり、怠惰によって土地を耕作すること止めてそのことを俗世を捨てたとか修業

[CM: 155a-155b/252]

Naqšbandīya のような在家主義的な修行法が教団への大衆参加を促すものであったとするなら、Simnānī の教団で行わ® などと述べている。しかし一般の人々が通常の生活とかような厳しい修行を両立させることは容易ではなかったであろう。

れた Kubrawīya の修行法は大衆には不向きな、ごく限られた修行者のみが行い得るものであったといえる。 ®

することを目指していた。教団の拡大や聖者崇拝に対する彼の批判は、彼が変わりつつあるスーフィー教団のあり方に対 以上のように Simnānī の教団は、シャリーアに配慮しつつも、神秘修業を主眼とするスーフィー教団本来の姿を堅持

挙げられた諸文献を参照。 と「聖者崇拝」」三浦徹・東長靖・黒木英充編『講座イスラーム世界 「聖者崇拝」の用語をめぐる問題については、大稔哲也「「聖者」 イスラーム研究ハンドブック』悠思社一九九五ならびにそこに 神ならぬ聖者に対して「崇拝」の語を用い

ることはしばしば問題視されるが、日本語の「崇拝」がイスラームに

するいわば反動的な立場に立っていたことを示している。

発現する場である民衆レベルにおいて明確な敬意の使い分けの如きも しまったからこそ、しばしば批判の対象となっていたのだといえる。 のがなされていたとは考えにくく、また神ならぬ聖者を「崇拝」して にそう定めたとしても、理論上はともかく「聖者崇拝」が最も顕著に おける「神への崇拝」に一対一に対応すると定義する根拠はなく、仮

聖者に対する崇拝である。
聖者に対する崇拝である。
聖者に対する崇拝である。
のため神への崇拝と聖者への「崇拝」を用語として「崇拝」の語を用いておく。なお一口に聖者崇拝といって用語として「崇拝」の語を用いておく。なお一口に聖者崇拝といって用語として「崇拝」の語を用いておく。なお一口に聖者崇拝といって用語として「崇拝」を用語上区別することに大きるのため神への崇拝と聖者への「崇拝」を用語上区別することに大きるのため神への崇拝と聖者への「崇拝」を用語上区別することに大きるのため神への崇拝と聖者への「崇拝」を用語上区別する

- ラームの思考回路」悠思社 一九九五、一九二—一九九頁を参照。下政孝「預言者と聖者」竹下政孝編『講座イスラーム世界4 イス下政孝「預言者と聖者」竹下政孝編『講座イスラーム世界4 イスの別のがあることについては、竹
- ④ Simnānīによれば、人間の身体(badan)は三段階に分けられる。 第一段階は badan-i mag'ūr といい、現世における、滅び去るべき身 体である。第二段階は badan-i muktasab で、霊魂が修業によって完成していくと、通常の肉体の死とともに獲得される高次の身体である。 第三段階は badan-i mahšūr と呼ばれ、最後の審判の日になって復活 する際の身体である。この教説については Cordt 1977, pp. 196-198 n. 2; Corbin 1972, pp. 313-314 を参照せよ。すなわち、死せる聖者 の身体は badan-i muktasab の状態にあり、死亡した badan-i mag'ūr が埋められている墓所にあるわけではない。そのような墓所に参詣す ることにどのような意義があるのかということを、Simnānīの教義に

通じた弟子が尋ねているのである。

- ⑤ tawaǧguhについては、Trimingham 1971, pp. 213-214 を参照。こではおそらく、死せる聖者への tawaǧguh という観念はまだいわゆる uwaysī としては意識されてはいなかったと思われる。
- ィーたちが、Elias 1995, pp. 44-53 に挙げられている。 史料上に確認される Simnānī の弟子たちや彼と関わったスーフ
-) Simnānī と Ḫwāgū Kirmānī との関わりについては、T. Fitzherbert, "Khwājū Kirmānī (689-753/1290-1352): An Éminence Grice of Fourteenth Century Persian Painting," *Iran* 29, 1991, pp. 141-144 でも智及やれている。
- O Simnānī はしばしばこの点を強調し、特に正しい食事について執動なまでにこだわる。Simnānīの食事に関するエピソードは ČMや自拗なまでにこだわる。Simnānīの食事に関するエピソードは ČMや自意義については、A. Schimmel, Mystical Dimensions of Islam, Chapel Hill 1975, pp. 98-99 を見よ。
- pp. 283-293 を見よ。pp. 283-293 を見よ。
- ⑩ Nağm al-dīn Kubrāによれば、改悛 (tawba=スーフィー道に入ること) とは irāda によってアッラーに回帰することであり、死は irāda なしに回帰することであるという(M. Molé (ed.), "Traités mineurs de Nağm al-Dīn Kubrà," Annales islamologiques 4, 1963, p. 16)。 irāda について、初期スーフィズムの理論書のうちでは al-Qušayrīが特に一章を設けて解説している(R. Gramlich, Das Sendschreiben al-Qušayrīs ilber das Sufitum, Wiesbaden 1989, pp. 286-291)。またスーフィズムにおける irāda の意義は、F. Meier, Die Fawā'īḥ al-ğamāl wa-fawātiḥ al-ğalāl des Nağm ad-dīn al-Kubrā, Wiesbaden

Staatsbibliothek, Wetzstein II 1827/1, f. 20a ff.; Nagm al-dīn Rāzī al-dīn Bagdādī, Tuḥfa al-barara fī al-masāyil al-'ašara, MS. Berlin たちによってもよく言及されている(例えば Nağm al-dīn Kubrā ṭarīqa(修行法)を継承したものであり、他の Kubrawīyaのシャイフ ト』三一一一、一九八八を参照。 の原理として説明されることもある。 ただし Nağm al-dīn Kubrā は修 (8)神の意志に逆らうのを止める。なお(1)を halwa として修業の八つ 想念(hawāṭir)を断つ。⑺自分の心をシャイフに固定(rabṭ)する。 はその限りではない。⑸lā ilāh illā Allāh というズィクルを行う。⑹ あるいは hāmūšī)する。ただしズィクルの時とシャイフと話すとき を行う。ここでは、節度ある食事をすることを指す。4)沈黙 閉じこもる。(2)清め(wuḍū')を行う。(3)断食(ṣawmあるいはrūza) と以下の通りである。(1)外的な感覚を遮断するため、暗く狭い部屋に いま主に Muṣannafāt: 82ff., 256-260; Opera: 121-123 に拠って示す text p. 129ff.)。Simnānī の著作においてもしばしば述べられており Algar, The Path of God's Bondsmen from Origin to Return, New York Mirṣād al 'ibād, ed. M. A. Riyāḥī, Tehran 1352s., p. 282ff. 英訳 H Fawā'ih al-gamāl wa-fawātih al-galāl, in Meier 1957, text p. 2; Magc 1982, p. 280ff.; Nūr al-dīn Isfarā'inī, Kāšif al-asrār, in Landolt 1986 この「八つの規定」は al-Ğunayd に起源を持つ Kubrawīyaの

Rubrāの諸論文を見よ)。それを継承して後の Kubrawīya 系のシャイフが修業の原理を十として説明しているものとして、M. Molé, "La version persane du Traité de dix principes de Najm al-Din Kobrà par 'Ali b. Shihâb al-dīn Hamadani," Farhang: i Īrān: zamīn 6, 1337s.; Kamāl al-dīn Ḥusayn Ḥwārizmī, Ğawāhir al-anwār; I, ed. M. Ğawād Šarī'at, Iṣfahān 1360s., pp. 212-235 がある。

⑬ halwat dar anğumanを含む Naqšbandīya の修行法については、川

本正知「ナクシュバンディー教団の修行法について」『東洋史研究』

四二―二、一九八三を参照。

- (1) falwat dar anğuman をはじめとする Naqsbandīya の在家主義的な修行法が大衆的基盤を獲得する上で有利に作用したという指摘はしば修行法が大衆的基盤を獲得する上で有利に作用したという指摘はしばと訳)「15世紀マーワランナフルとホラーサーンの社会・政治状況に おけるナクシュバンディズムの位置――『ナヴァーイー・アルバム』 おけるナクシュバンディズムの位置――『ナヴァーイー・アルバム』 がいま (1) 原本の
- してはそのような存在形態を史料上から読み取ることは出来ない。存在して教団を形成することも考えられるが、Simnānī の教団に関⑮ スーフィー教団においては、専業的スーフィーと在家信徒が別々に

頁などを見よ。

Ξ 支配層との関係

捉えるか、あるいは Argun 宮廷内での異教徒たちとの関わりが Simnānī の思想形成に果した役割を(ややデリケートな問 Argun との関わりを Simnānī と支配層との関係を判断する指標とすることはできないのである。 きない。Simnānī と Arġun の親密な関係は、モンゴル人支配者とイラン人官僚の子弟との個人的つながりの一例として フィー教団のシャイフとしての活動に関連付けて語られることがある。しかし彼の経歴から考えて、Argun との交流 述が頻繁に見られるが、その特異で興味深い経歴はこれまでの研究においてしばしば過度に強調され、Simnānī のス 題であるが)考える場合には実に興味ある事実であるが、スーフィー教団のシャイフの活動という本稿の関心からすれば、 あったのはスーフィーとしての活動を始める以前のことであり、そのこと自体をスーフィー教団史の文脈で語ることはで 前述のように Simnānī は若年においてイルハン Arģun に仕えており、ČM や Simnānī の著作にもそのことに関する記

の他のイルハンたちに関する言及はほとんどない。Argun 以降のイルハンたちのうち、Geiḫatu、Baidu、Ġazan との関 係は一切史料上に記録されていないが、Ölğeitü や Abū Sa´īd との関わりは年代記などに断片的に記録されている。 CM や Simnānī 自身の著作では若年における Arģun との関わりは過去の過ちとして頻繁に語られているのに対し、そ

Simnānī が修業に入るのに同意した際に Sulṭānīya に宗教施設(abwāb al-birr)を建設したという記述が見え、TU: 50® る。Ölğeitü は宗教的権威としての Simnānī に敬意を払っていたようであり、Ölğeitü が自らの主催する宗教的権威を集 七〇五年ズルカアダ月九日(一三〇六年五月二三日)の記事にも、Simnānī と Ölğeitü との関わりを窺わせる記述が見られ 七〇五/一三〇五—一三〇六年、Simnānī は Ölğeitü と関わった。 MF: III-14 の七〇五年の記事に、Ölğeitü が

めた集会に Simnānī を招いたことがいくつかの史料に記録されている。 Abū Said については、さらに情報が少ない。アラブ史料である WW: 357に、 Abū Saʻīd が Simnānī の許を訪

Čopan との仲裁をするために訪れた Simnānī を、Abū Saʿīd が敬意をもって迎えるという逸話が見える程度である。 ハーンカーを建ててワクフを設定したという記事が見える他、ティムール朝期の史料である DĞT: 174-175 に、Amīr®

意識も、 を受けていたことであり、それは事実として受け入れてよいであろう。それに対して Simnānī のイルハンたちに対する とイルハンたちとの関係を判断するのは困難であるが、それらの記述に共通するのは Simnānī が宗教的権威として敬意 これらの断片的な、しかも書かれた地域・時代ともにかけ離れた史料に残された記述を繋ぎ合わせることで Simnānī 後述のように Ölğeitü のシーア派改宗に際して反感を持ったことが ČM に記されているが、 Simnānī は Öl

ğeitü や Abū Saʻīd を賛美する詩も書いており[Dīwān: 35, 274, 311, 404]、おおむね良好なものだったようである。 とSimnānīとの関係を窺わせるものとして、Simnānīとイルハン朝のアミールたちとの関わりが若干記録されている。 これらのイルハンたちについての記述がいわば教団外部の証言であるのに対し、内部の証言である ČM には、

Simnānī と関わったアミールとして ČM に比較的よく名前が挙るのは、Amīr Čopan である。

仰者たちに対する戦いに行く時は[その限りではない。]私はガーズィーたち ġuzāt が現れたら、行ってジハード ǧihād をすると シャイフは言った。「Ḫarbanda がシーア派(rawāfiḍ)に傾倒してスンナ派の人々(sunnīyān)を苦しめ、アミールたちが皆彼に 化した時から、 従って真理の maghab(スンナ派信仰)を捨てたのに対して、Amīr Čopan はそうせずに真理の maghabを隠しだてすらせずに強 せた。彼らは【Simnānī の所に】着くと、シャイフの手に接吻する幸運に浴し、Amīr Čopan の挨拶を伝え、その求めを申上げた。 Amīr Copan の下馬している所に来るよう要請させるため Malik Nāṣir al-dīn Kirmānī と Amīr Tāliš を送ってシャイフを訪問さ と言った。彼(Copan)はシャイフに奉仕することを欲していたところだったので、Amīr Copan が奉仕できるよう、シャイフが ミールたちなどの俗世の人々に決して会うまいと決意しているので、Copan に会いに行くことはできない。しかしあなたが不信 Amīr Čopan は Māzandarān に行くところだった。Ṣūfrābād を通る時、人々が彼に「ここにシャイフ(Simnānī)がいます。」 私は彼(Copan)を好ましく思っている。しかし、 四〇年前に私は Argun の許を去って、スルターンたちやア

の役割を期待していた。

いう誓いをたてているのである。」[CM: 65a-66a/149]

ば参加するという。Simnānī はさらに以下のように Copan に対して不信仰者との戦いを促す。 を示すが、 世俗の支配者たちとの積極的な関わりを避けるため Čopan の招きには応じない。しかしジハードを行うなら :Harbanda すなわちイルハン Ölğeitü のシーア派改宗に際して Čopan がスンナ派信仰を貫いたことに好意

を備えた強力な王である。彼は不信仰者であり信仰の敵であるが、この時代に国事の統制において彼ほどの[優れた]王はいない。 のような人々の話の通り、彼らはこのことに関心がないのだと考えられる。彼らの敵である Köpek は、公正さ('adl)と統制力 の項目(bāb)はあっても、 信仰者たちの間のことではないということを知らないのである。法学(fiqh)には不信仰者たちに対するへつらい(mudāhana) を施している。さもなければ、彼らはこれが神の言葉であり、『和解がよい』というのは夫婦間のことであってムスリムたちと不 を厚かましくもその手でねじ曲げ、自分の目的のために、そして自分の状況に合うように、一つ一つ [の語句] に解釈 (ta'wīlī) こう言った。「Mustafa(預言者 Muḥmmad)は『和解がよい』(Qwrān 4-128)と言った。」 驚いたことに、人々は神や使徒の言葉 いたのに対し、 [しかし]彼の不信仰はチンギスハン家の人々の不信仰よりも悪い。というのも、チンギスハンは地の神と天の神を一つと考えて⑫ 「地の神の名において(ba-nām-i ḫudā-yi zamīn)」と書かれているのを見た。[ČM: 71b-72a/157] われわれが Amīr Ĉopan の前で話をしていると、彼はわれわれの話題が不信仰者たち(kuffār)に対する戦いに向いたのを聞き 彼 (Köpek)は天の神と地の神を別々と考えていたのである。 自分の王が不信仰者たちと共にいるのを放置しておいてそれを和解と呼ぶなどということはない。こ 私は彼の命令書の冒頭に(dar awwal-i yarlīġ-i ū)

いたことからも分るとおり、Simnānī は Copan に対して、不信仰者に対する戦いのみでなく正しいイスラーム信仰その 由に食べないというエピソードがあること [ČM: 72b/158]、また先に引いた如く Čopan のスンナ派信仰へ好意を示して

このように Simnānī は Čopan に対して、しばしば異教徒の脅威にさらされる時代におけるイスラームの擁護者として

他にも、Copan が Simnānī に狩の獲物を献上するが Simnānī はそれがハラームであることを理

ものを指導する立場にあった。Čopan もまた Simnānī を尊重していた事は以上の ČM のエピソードの他、®

mašāyih) であり、 彼ら (Čopan とその軍) が Simnān に着いたとき、Šayḫ 'Alā' al-dawla [Simnānī] 導師(pīšwā)であった。Amīr Čopan は彼のハーンカーに行くと、アミールたちを呼寄せ、 が当時その地域の大シャイフ

というエピソードからもわかる。

の面前で [忠誠の] 約束と約定を新たにすることを望んだ。 [PĞT: 174]

ずれも Čopan の場合と同じく、Simnānī に敬意を示す彼らに説教をするというものである。 Čopan 以外のアミールとしては、Čopan の子 Ḥasan や Amīr Nawrūz との関わりも見られ [ČM: 46b/123; 72b/158]、い

とんど触れられていないことも、Simnānī が支配層との関わりを重視していなかったことの示唆であるように思える。 Simnānīはスーフィーたる者は世俗の支配者たちと関わるべきではないという倫理観を抱いていたのである。Simnānī Simnānī の教団との関係ではなくて、あくまで Simnānī 個人との関係であり、Simnānī のパーソナリティに大きく依存 していたといえる。また史料上の記述を見る限りではその関わりはあくまで受身であり、消極的なものにとどまっていた。 権威として一定の影響力を行使し、かつおおむね良好な関係を保っていたようである。ただしその関係は支配層と ようにSimnānīの一族はイラン人官僚としてイルハン朝で様々な役割を担っていながらも、ことごとく処刑されている。 また Simnānī が支配層と密接に関わらなかったことについては、Simnānī の一族の動向も考慮すべきであろう。 の著作では若年における彼と Argun との関わりは頻繁に語られているのに対して、以後の世俗の支配層との関わりはほ 「スルターンたちやアミールたちなどの俗世の人々に決して会うまいと決意している」といった言葉からわかる通り、 以上のように Simnānī は、Ölğeitü、Abū Saʻīd、Amīr Čopan など主に後期イルハン朝の支配者たちに対して宗教的

Simnānī 自身は一族の悲劇について何も語っていないが、そのような一族に属し、かつ自らも宮廷人としての経験を持

つSimnānīが、 宗教的倫理観とは別の理由でモンゴル人支配者たちと密接に関わることを嫌ったことは大いに考えられ

ることである。

- ① 例えば D. DeWeese, "The Eclipse of the Kubravīyah in Central Asia," *Iranian Studies* 21-1/2, 1988, p. 81 は、Simnānī が Arġun と Asia," *Iranian Studies* 21-1/2, 1988, p. 81 は、Simnānī が Arġun と 法別したことをもって Kubrawīya が支配層との関係に消極的であったことを示す一例とし、L. G. Potter, *The Kart Dynasty of Herat: Religion and Politics in Medieval Iran*, Ph. D. dissertation: Columbia University 1992, p. 84は、Simnānī が Arġun に仕えていたことをもって、 文配層と交際のあったスーフィーの一例としている。
- 例えば Aubin 1995, pp. 81-82
- 图水型 M. Molé, "Les Kubrawiya entre sunnisme et shiisme aux huitième et neuvième siècles de l'hégire," Revue des études islamiques 29, 1961, pp. 87-89; J. Baldick, Mystical Islam: An Introduction to Sufism, London 1989, pp. 94-95.

7

Sulṭānīya の abwāb al-birr については、S. S. Blair, "The Mongol Capital of Sulṭāniyya, "the Imperial"," Iram 24, 1986, p. 144 を見よ。

Elias 1995, p. 30 n. 69は、MF のこの記事に関して「テキストには Abwāb al-bararā とある」としているが、最後の rā をベルシャ語の目的後置詞ととれば問題なく abwāb al-birr と読める。 Д. Ю. Юсупова によるロシア語訳 Муджыша-и Фасихи, Ташкент 1980, p. 38 も abwāb al-birr としている。なおこの記事は本稿で用いた MFの Mašhad 刊本の注に記されているヴァリアントでは、Simnānī がの Mašhad 刊本の注に記されているヴァリアントでは、Öigeitü の怒りをかって約二年間 Simnānī のシャイフである Nūr al-dīn 'Abd

al-Rahmān al-Isfarā inī に会うことが出来なかった、とされている

- 辞する際の逸話と混乱したものである。 [MF: III-14 n. 3] が、これは明らかに、Simnānī が Arġun の許を
- TU は Simnānī の名を挙げた後 ke 以下に長い賛辞を並べ、結局Simnānī がどうしたのかは記さない。TU の校訂・ドイツ語訳を為した Parvisi-Berger は Hāfiẓ-i Abrū の記述から補い、「Simnānī がメッカ巡礼中にスルタンの宿営地に来た」と訳している。 M. Parvisi-Berger, Die Chronik des Qāšānī über den IIchan Ölgüitü (1804-1816), Ph. D. dissertation: Georg-August-Universität zu Göttingen 1968, p. 55. なお Elias 1995, p. 31 n. 76 は TU のこの記述を Simnānī の死亡記事の一つに数えているが、意図するところは不明である。
- Olğeitü が自分の主催する集会に Simnānī を招いたことは、三つの Polğeitü が自分の主催する集会に Simnānī を招いたことは、三つの Akb/12b; RR: 117]。うち HM と RR はその記述を含む逸話の内容が 94b/12b; RR: 117]。うち HM と RR はその記述を含む逸話の内容が 14 によると、Ölğeitü が Sulţānīya 建設の完了を祝って約四 まず TAA によると、Ölğeitü が Sulţānīya 建設の完了を祝って約四 百人の 'ulamā', 'urafā', awliyā' を集め、その祝宴の主席(ṣadr)の 一人が Simnānī であったという。 HM によれば、「われわれの国の帝王(pādišāh)に、任いīāsān と 'Irāq の貴人たちと会見したいという欲求が起こり」、その口実としてマドラサとハーンカーを建てて人々を求が起こり」、その口実としてマドラサとハーンカーを建てて人々を求が起こり」、その口実としてマドラサとハーンカーを建てて人々を求が起こり」、その口実としてマドラサとハーンカーを建てて人々を求が起こり」、その口実としてマドラサとハーンカーを建てて人々を求が起こり」、その口実としてマドラサとハーンカーを建てて人々を求が起こり」、その口裏とは、三つの招き、四百人の muḥaqqiq が帝王の右手に、多くの 'ulamā' が帝王の招き、四百人の muḥaqqiq が帝王の右手に、多くの 'ulamā' が帝王の招き、四百人の muḥaqqiq が帝王の右手に、多くの 'ulamā' が帝王の右手に、多くの 'ulamā' が帝王の指示ないとは、三つの日本のよりにないます。

134

や Opera に収録されている Bayān al-tḥsān li-ahl al-trfān をはじめとの即位以前にも Sūfīābād の名称に触れており、例えば Muṣannafā のハーンカーである可能性を示唆しているが、Simnānī は Abū Sa īī

al-dīn al-Bakrī が DK: III-170 に見える Imām al-dīn である可能性を を行っていたことになる。前述のように、Ṣūfīābād は Simnānī の Simnānī が Ṣūfīābād のハーンカー建設以前に Ṣūfīābād で執筆活動 あるとすると、Abū Sa'īd が即位以前に寄進したか、あるい Sa'īd が寄進したというこのハーンカーが Ṣūfīābād のハーンカーで かれたことが記されている [Muṣannafāt: 249; Opera: 55]。 するいくつかの著作には、Abū Saʻrd 即位以前の年に Ṣufiābād で書 Ibn Ḥagar が al-Dahabī のどの著作を参照したのかは未確認である。 どうかは明らかでない。また al-Ṣafadī と多く共通の情報を伝える じく WW に見える Simnānī からハディースを習ったという Imān WW の Simnānī の項の情報源の一つとして著者 al-Ṣafadī が挙げて したかも不明であり、この記述自体の信憑性にも一考の余地がある。 性は低いと思われる。また al-Ṣafadī がこの記述において何を典拠と WW の記述中にあるハーンカーが Sūfīābād のハーンカーである可能 Ibn Ḥağar は情報源として al-Ɗahabī の名を挙げる [DK: I-266] が 示す (Elias 1995, p. 53) が、それらの al-Bakrī が同一人物であるか "Ṣafadī-Splitter (Teil II)," Der Islam 54-1, 1977, p. 98)′ Elias せ回 いる al-Bakrī なる人物については、van Ess は不明とし(J. van Ess ハーンカー建設以前からあった地名であるのかどうか未確認であるが 結局この仲裁そのものは効を奏さず、 Čopan は逃走の末捕えられ

 後期イルハン朝史において重要な役割を果たし、またイスラームの 擁護者としても知られるこのアミールについては意外なほど研究が少ない。さしあたり、C. Melville, "ČOBĀN," Encyclopaedia Iranica, V;
 C. Melville & 'A. Zaryāb, "CHOBANIDS," ibid; İ. Hakkı Uzunçarşılı, "Emîr Çoban Soldoz ve Demirtaş" Belleten 124, 1967; A. Nabi'i, て処刑される。

Zārīḍ-i āl-i Cāpān, Tehran 1352s.などを見よ。Čopan を含む Suldus部族のイルハン朝における動向は、志茂碩敏『モンゴル帝国史研究序部族のイルハン朝における動向は、志茂碩敏『モンゴル帝国史研究序

- ① Amīr Tāliš は Čopan の長子 Amīr Hasan の長子である [DĞT:180] が、Malik Nāṣir al-dīn Kirmānī なる人物は特定できなかった。このKirmānī のニスバを持つ人物が Amīr Tāliš と共に登場するのは、Kirmān の支配権が Amīr Tāliš に属していた [ibid.] ことと関係があるのかもしれない。Cordt 1977, p. 115 n.1は諸史料に登場する数めるのかもしれない。Cordt 1977, p. 115 n.1は諸史料に登場する数めるのかもしれない。Cordt 1977, p. 115 n.1は諸史料に登場する数の Nāṣir al-dīn を可能性として挙げる。付け加えると、SŞ: 294 に Čopan のナーイブとして Malik Nāṣir al-dīn なる人物が見え、TW: 639-640 に Čopan と関わった Malik i a'ẓam Nāṣir al-dīn Qaraṭaġī なる人物が見える。また Ardabīl の不動産登記書 Ṣarīt al-milk に Šams al-dīn Muḥammad b. Nāṣir al-dīn b. Čopan なる人物が見え、 Čopan の子の内に Nāṣir al-dīn カラカブを持つ者がいた可能性もある(Gronke 1993, pp. 202 n. 56, 309 n. 92)。 Čopan の長子 Hasan は Tāğ al-dīn のラカブを持っていたことが知られる。
- ② Elias 1995, p. 30 が ČMの同じ箇所を引いてこのイルハンをĠazanとしているのは勿論誤り。

 (③ Simnānī はスンナ派であるが、Mašhad(Mašhad·i Ṭus)に巡礼したり [ČM:72b/158]、議論の根拠として Ğaʻfar al-勾ādiq(シーア派六代イマーム)の言葉を持ち出したりする [ČM:72b/158] など、し六代イマーム(シーア派的意味での)たちへの敬意を示していた。このような Simnānī のスンナ派信仰については M. Moléによる有名このような Simnānī のスンナ派信仰については M. Moléによる有名

ナ派信仰は中道主義であり、それは異教徒支配下にあってイスラーム

イー派、 なセクトであるとする一方でイマームたちへの尊敬を示しているのは、 go & London 1984, p. 30)。それに対し、 ア派流布を容易にしたと結論付けている。一方、シーア派史を記述す ちへの敬意は必ずしもシーア派的要素と捉えることはできないからで シーア派の間にも当てはまるとするにはなお問題がある。イマームた とは首肯ける(なお CO: 15 をも見よ)。しかし、それがスンナ派と おり [CM: 70b-71a/155-156]、Simnānī に中道への指向があったこ Abū Ḥanīfaと Sāfi'ī の教説が究極的には同一であると述べたりして gious Trends in Early Islamic Iran, Albany 1988, pp. 26-38 や 物監) 派とシャーフィイー派の争いを憂慮してか(イランにおけるハナフ Simnānī はどの madhab(スンナ派法学派)にも属さず、ハナフィー スンナ派・シーア派間の妥協のためであったという。 シーア派 の統一性を守ろうという配慮であったとする。そして、Simnānīが 判し、この時代のイマーム信仰はシーア派に由来するものではなく 94; S. A. Arjomand, The Shadow of God and the Hidden Imam, Chica シーア派を特徴付ける要素とすることが多い(M. Momen, An Intro 仰あるいは穏健的シーア派信仰(tašayyu' ḥasan)とし、この時代の スンナ派スーフィーのイマーム信仰をスンナ派に浸透したシーア派信 信仰をシーア派的要素として捉え、それがサファヴィー朝によるシー ある。Molé は、イルハン朝期やティムール朝期に見られるイマーム New Haven 1985, p. 96; H. Halm, *Die Schia*, Darmstadt 1988, pp. 93 duction to Shi'i Islam: The History and Doctrines of Twelver Shi'ism る立場からは、主に Molé に依拠して Kubrawīya を例としながら、 シャーフィイー派間の確執については、W. Madelung, Reli (rāfiḍīya) はハーリジー派 (ḫāriǧīya) と対極をなす極端 H. Algar は Molé 説を掛 確かに、

また proto-shi ite element でもないとしている(H. Algar, "Some

宥めるという逸話がある [CM: 163a-164a/261]。当時既に、イマー えないことも一二イマームの名を唱えることも合法である」と言って Ölğeitü のシーア派改宗に際して hutba で四ハリーファでなく一二イ でいる [Muṣannafāt: 231; Opera: 41 etc.] が、これも必ずしもスン al-Ḥasan のことをやがて再臨し世を正義で満たす mahdī と考えてす 行われており、必ずしもそのことをセクトとしてのシーア派と結び付 Observations on Religion in Safavid Persia," Iranian Studies ムへの敬意をシーア派信仰と理解する立場とスンナ派の枠内で是認す 騒動を起したあるシャイフを、Simnānī が「四ハリーファの名を唱 マームの名が唱えられることになったが、CM にはそれに反発して 全にシーア派と切り離して考えるのはやはり極端である。周知の通り Encyclopaedia of Islam, 2nd ed., V 参照)。もっともイマーム信仰を完 ナ派信仰と矛盾するものではなかった(M. Madelung, "AL-MAHDĪ," ける必要はない。さらに Simnānī は一二代イマーム Muḥammad b 'Algar の言うように、イマーム信仰はスンナ派の中でもよく

Qur'ānの当該部分は夫婦についての叙述である。

る立場の両方があったと考えるべきであろう。

マの研究 Ⅱ 総索引』松香堂 一九九六、三七五頁)。

stānī 自身の誤りなのか、あるいは Siğistānī が聞いた Simnānī の言葉 であるのか確信が持てないため、ここではテキスト通りに訳しておく。 自体が間違っていたのか、それとも誤りではなく何らかのレトリック できておらず、これが写本書写生による誤りなのか、CM の著者 Siği-ろう。ただしこれを *muhādana とするヴァリアントは現時点で確認 う不信仰者との和平協定 "muhādana の誤記であると考えるべきであ 「へつらい」でも意味は通じるが、これはむしろイスラーム法でい

常 KBK と綴られ、貨幣史料も含めると KBAK の綴りも見られる

このチャガタイハンの名は、ここに引いた CM の記述を含めて通

- KWPAK を根拠に Köpek と読むべきことも指摘されており るいは Kepek と読まれてきたが、系譜集 Šuʿabi panǧgāna の綴り Kepek(KYPK)の両方の人名が見える(間野英二『バーブル・ナー トルコ語の言語資料でもある Bābur-nāma には Köpek(KWPK)と 者の読みに従っておく。なお時代は下るが、アラビア文字で沓かれた カ言語文化研究』五五、一九九八、一五〇頁、 頁;同「『五族譜』モンゴル分支と『集史』諸写本」『アジア・アフリ 係」『早稲田大学大学院文学研究科紀要』四一—四、一九九五、三八 1992, p. 61 n. 18; 赤坂恒明「『五族譜』モンゴル分支と『集史』の関 Stammesaristokratie Zentralasiens im 14. und 15. Jahrhundert, Berlin Ando, Timuridische Emire nach dem Mu'izz al-ansāb: Untersuchung zu Серия общественных наук, 1972-4, p. 28)。 これは普通 Kebek あ atic Society of Bengal, part 1, 1, 1891, p. 11, plate I; M. E. Maccon (E.E. Oliver, "The Coins of Chaghatái Mughals," Journal of the Asi "Цинары копеки," *Известия академии наук Туркменской ССР* 注五四)、ここでは後
- おそらくこの ČM の記述はそういった事情を背景にして、 と味方同士になり、ムスリムである Yasawur と敵対することになる。 al-dīn と戦い、殺される。 七二〇/一三二〇年、Köpek や Copan の援助を受けた Malik Giyā Malik Giyāt al-dīn の訴えによりイルハン朝から反乱者と見なされ、 しかしやがて Yasawur は、対立するクルト(あるいはカルト)朝の Ḥurāsān を与えられ、その地位は Abū Sa'īd によっても確認された。 wur は Köpek との対立からイルハン朝下に亡命し、Ölğeitü から の軍隊がHurāsān に侵入してイルハン朝軍と戦ったが、その後 Yasa 七一三/一三一三年、Köpek、Yasawur らのチャガタイ・ウルス 従って Čopan は非ムスリムである Köpel

136

■ Substitute Copan を咎めたものと思われるが、Köpek の公正は、加藤和秀「ケベクとヤサウル――チャガタイ・ハン国支配体いては、加藤和秀「ケベクとヤサウル――チャガタイ・ハン国支配体いては、加藤和秀「ケベクとヤサウル――チャガタイ・ハン国支配体の企業教徒と手を組む Copan を咎めたものと思われるが、Köpek の公正異教徒と手を組む Copan を咎めたものと思われるが、Köpek の公正

initiales des documents mongols aux XIIIe et XIVe ss.," Rocznii ゴル支配地域内に広く共通するものである(W. Kotwicz, "Formules ル発令文の冒頭定型句は通常「とこしえの天の力のもとに(möngke に類似の表現がしばしば見られる他は、 違和感はないとしても、「天」を「地」とするのは極めて珍しいとい て」という言葉はこの冒頭定型句の variation の一つであると思われ Köpek のヤルリグの冒頭に書かれていたという「地の神の名におい 波講座世界歴史11 研究紀要』二〇、一九九三;同一とこしえなる天の力のもとに」「岩 モンゴル時代発令文の冒頭定型句をめぐって――」『京都橋女子大学 Orientalistyczny 10, 1934; 小野浩「「とこしえの天の力のもとに」―― tengri-yin küčün-dür)」といい、若干の variation があるもののモン classiques 1: XIII et XIVe siècles, Budapest 1972, p. 226 に収録された に言及した冒頭定型句は知られておらず、L. Ligeti, Monuments pré 令文においては漢訳碑文に若干の用例があるのみである(杉山正明 わねばならない。モンゴル発令文の冒頭句には「天」だけでなく 八頁)。チャガタイ・ウルスにおいて「地」あるいは「天」と「地」 この「地の神の名において」という冒頭句には問題がある。 『草堂寺闊端太子令旨碑の訳注』『史窓』四七、一九九○、九三―九 「天」と「地」の両方を並記するものはあるが、それも『元朝秘史』 「力」を「名」とする変化はイスラーム史料においてはさほど 中央ユーラシアの統合」岩波書店 一九九七)。 現在知られているモンゴル発 モンゴ

Köpek の発令にもそのような冒頭句はない。今のところ、いかなる Köpek の発令にもそのような冒頭句はない。今のところ、いかなる J という Simnānī が Köpek のヤルリグを見る機会を得たのかもわからず、これがチャガタイ・ウルスにおいて「地」に言及した冒頭定型句が用いられていたことを伝える初めての史料なのか、それとも Simnānī による何らかの誤解なのかを断定することはできないが、ここでは「Köpek は不信仰者である」という Simnānī の主張の根拠としてのみ理解しておく。なおこの時代、発令書にヤルリグでなくうのは大カアンのみであり、 Köpek ら単なるハンはヤルリグでなくうのは大カアンのみであり、 Köpek ら単なるハンはヤルリグでなくうのは大カアンのみであり、 Köpek ら単なるハンはヤルリグの語を使らの語を用いる(杉山正明「元代蒙漠合璧命令文の研究(一)」「内陸アジア言語の研究」五、一九九〇、一一二頁、注一参照)。

その詩は Ibn al-Karbarā'ī, Ravuḍāt al-ģinān wa gannāt al-ganān にも引 ワズィール Tāġ al-dīn 'Alīšāh に訓戒する詩もある[Dīwān: 321]。

用されている(ed. Ĝ. Sulţān al-Qurrā'ī, I, Tehran 1344s., p. 496)。
② Elias 1995, pp. 160-161 は諸史料に見える Simnānī と支配層との関わりをむしろ積極的に捉え、Simnānī の政治的・社会的役割を高関わりをむしろ積極的に捉え、Simnānī の政治的・社会的役割を告していたことは、スーフィーの政治的・社会的役割が増大してゆく一していたことは、スーフィーの政治的・社会的役割が増大してゆく一とでいたと考えるべきであろう。ただしこれはあくまで Simnānī の場合でたと考えるべきであろう。ただしこれはあくまで Simnānī の場合でたと考えるべきであろう。ただしこれはあくまで Simnānī の場合でたと考えるべきであろう。ただしこれはあくまで Simnānī の場合であり、この時代全体の支配層に対するスーフィーの意識を明らかにするためには、メンタリティー研究の観点からさらに多くの事例を検討を高

◎ イルハン政権の権力者 Rašīd al-dīn Faḍl Allāh (七一八/一三一八

アジア研究』四〇、一九九四を参照せよ。

する必要がある。

「ラシードゥッディーンの著作活動に関する近年の研究動向」『西南「ラシードゥッディーンの著作活動に関する近年の研究動向」『西南なおこの van Ess の研究の意義と問題点については、岩武昭男る。なおこの van Ess の研究の意義と問題点については、岩武昭男る。なおこの van Ess の研究の意義と問題点については、岩武昭生なりうる。なおこの van Ess の研究の意義と問題点については、岩武昭生なりうる。なおこの van Ess の研究の意義と問題点については、岩武昭男

四 経済状況

357]が、それら支配層からの寄進について詳しいことは分らない。 Argun から寄贈を受け [ČM: 149a/243]、また前述のように Abū Saʻīd が Simnānī にハーンカーを寄進したという [WW. のところ諸史料に見られる断片的な記述から想像するほかない。Simnānī はスーフィーとしての活動を始めた初期 Simnānīの教団の経済的基盤の詳細や免税特権の有無などを明らかにする文書の類は管見の限り現存しておらず、今

それ以外に Simnānī の教団の経済状況を伝えるものとして、以下の記述が示唆に富む。

ちが神以外のものを必要としなければならないというのか。[神は]この世をこれらすべての恵みとともに彼ら(僕=人間たち) 彼らは、神はムルシドたちに粗衣 (ḫalaq) を必要とさせることなど決してないということを知らないのである。どうして神の僕た この人々は奇妙なことを信じている。すなわち彼らは、ダルヴィーシュは乞食で貧乏でなければならないと言っているのである。

二〇万ディーナールの金貨 (surḫ) があった。私は五〇万ディーナールの私有財 (amlāk) を勘定し、スーフィー道上にありスンナ ないことを規定 (šart) した。[ČM: 154b-155a/251] 教導の段階に達していようと、管財人職 (tawliya) や世話人職 (ḫādimī) によってそれ (ワクフ物件) を占有 (taṣarruf) してはなら に従うスーフィーたちのためにワクフを設定した。そして私はワクフ文書 (waqfnāma) において、私の子供や親類たちは、いかに への恵みとして創ったのであり、創造の目的は彼らなのである。Šayḥ Mağd al-dīn Baġdādī にはハーンカーの毎年の食費として

ワクフ設定については Simnānī の自著にも言及がある。 スーフィーが必ずしも清貧である必要がないと述べていることは、 Simnānī は都市名家の出身者であり、父祖から受継いだ財産でスーフィーのためにワクフを設定していた。この 同時に Simnānī 自身の経済活動の肯定でもあった

ŋ れていた。そして神への完全な信頼 (tawakkul) と真の改悛 (tawba) をなし、あらゆる言行において中道を行っていた。彼が死ね 後のそのワクフの管財人職の仕事を、自分の友人のうちの一人に任せた。彼は私の求道のタリーカに来て、教導の段階に達してお りがスーフィーたち (ahl-i dil) にとって不快となると思った。なぜなら彼らの言葉は悪言・陰口・嘲笑だからである。 である。実際この人々は目的に関しては腐っており、信仰に関しては全く汚れており、気質に関しては醜い。 記簿 (daftar) に記入したり、その支出に関与したり、そこに住み着いたり、そこから得られるものを求めたりしてはならないとし フたちや、スルターンの援助者たちや、彼らの役人たちの財産によるワクフの所有者たちは、そのワクフを占有したり、 とを規定した。そしてワクフ証書 (huǧǧat-hā-yi waqfí) を書いてそれについての登記 (siǧill) を行い、カーディーたちや、シャイ 何なる利益も得てはならないことや、何らかの方法でその財産を占有するような監査人 (mušrif) や世話人になってはならないこ クフを設定した。ワクフの量は私が子供や子供の母親に与えたものの二倍であった。そして私の子孫はその管財人職にあっても如 私は [Sakkākī のハーンカーの] 他にもいくつかのハーンカーを建て、残ったすべての私有財でそれらのハーンカーのためにワ なぜなら、これらの人々の目的は、自分らの要求の貪欲さによってすべてのハーンカーが廃虚になることだと私は考えたから 良い気性で勇敢であり、浪費せず、倹約家であり忍耐と敬虔さと徳を備えていた。彼には心と肉体において完全なる清浄が現 私は、彼らとの関わ

ワクフであること (waqfiyat-i ān) を知りながら、それらのワクフを買い取ることを望むことである。神よ、彼らとわれわれを怠⑥ ば彼の様な人物が管財人になるべきであり、彼の子供が造産として[その職を受継いで]管財人になるべきではない。同様に、 占有したり、それ(ワクフ物件)を売り払おうとさえしたのを自分の目で見てきた。これより呆れたことは、 査人の子や世話人の子が世話人や監査人や管財人になるべきではない。スーフィー ('abid wa zāhid wa sālik) の子として生まれて - 遺産として[親と]同様[の資質を備えた人間]になるわけではない。私は、こういった人々が父祖の慣習に従ってワクフを 慈善家たちがそれ

慢なる眠りから目覚めさせたまえ。['Urwa: 300-301]

定した事例が文書などの研究からいくつか報告されている。今のところ、果たして Simnānī の戒め通りに以後世襲の禁 なく優れたスーフィーに委ね、以後もワクフに関する役職の世襲を禁じたという。mutawallī 職 (tawliya) は子孫に継承さ 止が守られ続けたかどうかは定かではないが、スーフィー教団の運営において世襲原理を否定する倫理観が存在したこと これらの記述によれば初代の管財人 mutawallī には Simnānī 自身が就いたようであるが、その役職を自分の一族では 関連の役職もその一族で分担するのが一般的であり、スーフィー教団に限ってみても、 シャイフの子孫への継承を規

就くことを奨めており、 進もあったかもしれない。それらすべてが実際にあったとしたら、Simnānī の伝記や自身の著作においては私財をスー の寄進に積極的に依存する必要はなかったと考えられる。また前述のように、Simnānī は修行者たちに何らかの生業に 危険ともいえる。 フィーたちのために惜しげもなく費やしたことがとりわけて強調されるのが自然であり、 Simnānīの教団の経済基盤は、Simnānīの私財の投入と支配層からの寄進に加え、あるいは他の信奉者たちからの寄 注目すべきことであろう。 他からの寄進はある程度あったにせよ、決して大所帯とはならなかったであろうSimnānīの教団はそれら しかし都市名家の一員である Simnānī が私財を教団のために費やすことができる立場にあったことは 修行者個々人がその教えに従っていたとすれば、自ら生計の手段を持っていたことになる。今後 上に引いた記述を重視するのは

団は経済的に独立性の高いものだったと考えられる。

何らかの有効な史料により Simnānī の教団の経済状況の詳細が明らかになる可能性もあるが、

現時点では Simnānī の教

- Elias はこの CM の記述を根拠に、Simnānī が Argun の近從からの転身後に放棄した財産の多くは父親から相続したものではなくの下、54)、この記述のみからそう判断するのは無理がある。
- ② Cordt はおそらく halq と読み、「人々Menschen」と訳す。Cordt 1977, p. 215.
- ③ Mağd al-dīn Baġdādī(六一六/一二一九年没)は Nağm al-dīn Kubrā の弟子であり、Simnānī の silsila も Baġdādī を通じて Kubrā に連なる。ホラズムシャー朝のインシャー作品 al-Tarwassul ilā al-tarassul の著者 Bahā' al-dīn Baġdādī の兄弟とも言われている。 Mağd al-dīn Baġdādī については、D. DeWeese, The "Kashf al-Hudā" of Kamāl ad-Dīn Ḥusayn Khorezmī: A Fifteenth-Century Sufi Commentary on the "Qaṣīdat al-Burdah" in Khorezmian Turkic, Ph. D. dissertation: Indiana University 1985, pp. 38-44を見よ。
- ④ TŠ: 189 には一〇万ディーナールとある。
- ⑤ 夙に指摘されているように ČM は NU の典拠の一つであり (W. Ivanow, "More on the Sources of Jāmī's Nafaḥāt," Journal of the Asiatic Society of Bengal, New Series 19, 1923)、NU の Simnānī の項はほとんどが ČM からの引用である。このワクフ設定に関する ČM の記述も NU に引用されている [NU:443] が、興味深いことに世襲を禁じた部分は引用されているのかもしれない。なお Ğāmī は Herāt Čāmī の考えが反映されているのかもしれない。なお Ğāmī は Herāt とその近郊のワクフ物件の受益者だった(久保一之「ティムール朝末とその近郊のワクフ物件の受益者だった(久保一之「ティムール朝末とその近郊のワクフ物件の受益者だった(久保一之「ティムール朝末とその近郊のワクフ物件の受益者だった(久保一之「ティムール朝末とその近郊のワクフ物件の受益者だった(久保一之「ティムール朝末とその近郊のワクフ物件の受益者だった(久保一之「ティムール朝末とその近郊のワクフ物件の受益者だった(久保一之「ティムール朝末とその近郊のワクフ物件の受益者だった(久保一之「アイムール朝末とその近郊のワクフをいましている。

大会(一九九四年一一月三日)発表レジュメ)。 期の社会における神秘主義詩人ジャーミーの位置付け」東洋史研究会

документы XIVвека, Ташкент 1965, р. 97ff.; 加藤和秀「〇・Д・ 66., Mockba 1974, p. 76; 川本正知「ホージャ・アフラールのワクフ ―四、一九七○、一三二頁)、Ğām の Aḥmad-i Ğām の子孫たちのワ チェホヴィチ編著 十四世紀ブハラのワクフ文書」『東洋学報』五二 の孫 Abū al-Mufāḫir Yaḥyā のワクフ(O. Д. Чехович, Бухарские るよう規定されていた例として、Buḫārā の Sayf al-dīn Bāḫarzī 停止というワクフ本来の意義を無視して購入する、という意味と解した。 襲されていた(安藤 一九九四、 ですか。] [Simnānī は]言った。『その必要はない。 自分らの後継者 (qā'im-maqām) が誰であるか考え、 れないが、CMに「あるダルヴィーシュが尋ねた。『シャイフたちは 連の役職でなく教団そのものの後継問題について明確な規定は見出さ 文書」『人文学報』六五、一九八九、六三頁)などがある。 Аḥгāг のワクフ(О. Д. Чехович, Самаркандские документы XV 合――」『西南アジア研究』四一、一九九四)、Samarqand の Ḫwāğa クフ(安藤志朗「王朝支配とスーフィー――ジャームのシャイフの場 お同じ頃 Ğām の教団では qā im-maqām 職と tawliya が結び付いて世 てもシャイフが私情を排すべきであるという倫理観が感じられる。 スーフィー教団のワクフの tawliya がシャイフの子孫に継承され waqfiya は通常ワクフ文書そのものを指すが、ここでは所有権移転の [後継者に]なるのだ。] [CM: 158b/256]とあり、教団の後継につ 四頁)。 任命しておくの 神が望んだ者が ワクフ関

nānī の考えをよく反映している。そのような Simnānī の理念の特徴として、ここでは特に以下の二点を指摘しておきたい。 CM などに伝えられる Simnānī の言葉は時に理想論とも思える反面、スーフィー教団のあるべき姿についての Simi

ittiḥād・tanāsuḥ といった教説を否定していたことが知られる。この時代、スーフィズムを正統化しようとする先人たち。 シープリングであるが、思想面でも、しばしば異端視されていた Ibn 'Arabī 思想や、ḥulūl'を否定していたことは本稿で見た通りであるが、思想面でも、しばしば異端視されていた Ibn 'Arabī 思想や、ḥulūl' Simnānīは「いわゆる正統的」であったとして大過ないと思われる。Simnānīはシャリーアを尊重し、 フィズムがシャリーアから逸脱することへの危機感を抱いていたこと、またそう感じさせるような傾向が Simnānī の周 の努力の結果、スーフィズムそのものは既に正統的信仰としての地位をある程度確立していたが、Simnānī は常にスー つ目は正統的信仰への指向である。もとよりイスラームにおいては安易に正統と異端の区別をすることはできないが 極端な聖者崇拝

囲に存在していたことが窺われる。

はもはや常識となっている。 隔絶したところで修業に没頭するものではなく、世俗的な生活と関わりつつ大衆内に基盤を獲得して成長していったこと 配層との関係には無関心で、 きであろう 団のような修業本位の教団も相変わらず存在し、そのようなスーフィズムにも一定の需要があったことには常に留意すべ 今一つの特徴は、神秘修業に打ち込み、 限られた弟子たちと共に精緻な修業活動に従事していた。スーフィー教団は必ずしも俗世と 世俗的・大衆的な面が強調されがちなスーフィー教団であるが、その一方で Simnānī の教 俗事に消極的だったことである。Simnānī は信奉者の増加、 教団の 拡大、 支

Kubrawīya を Kubrawīya たらしめているその修行法 (ṭarīqa) は、 このような Simnānī の活動には、一つには彼が Kubrawīya の系統に属したことが影響しているのは明らかである。 シャリーアに配慮しつつもごく厳しく専門的であり、

ある程度俗世との隔絶を必要とするものだったのである。 ®

特徴を持つ Simnānī の活動には、それを可能にする環境も、それを強いる事情もあったのである。 初めのうち異教徒でもあったモンゴル支配下であったという時代性をも十分に考慮に入れるべきであろう。以上のような ることによる経済力であったろう。支配層との関係についても、浮沈を繰り返すイラン人官僚の一族に属していたことや、 きく作用していることである。修業や教導に打ち込む、余裕とも取れる彼の活動を可能にしたのは、 団史の中で通時的に捉えるにしろ、看過してはならないのはそこに Simnānī 個人の私的な、あるいは偶発的な事情が ただ、Simnānīの教団をイルハン時代のスーフィー教団の一例として共時的に捉えるにしろ、あるい 都市名家の出身であ はスーフィー

的にも多くの事例研究を積み重ねてゆく必要がある。その時あらためてSimnānīの教団の特殊性と普遍性が明確になろう。 今後さらにスーフィー教団の歴史を明らかにしてゆくためには、そのような個別の事情に配慮しつつ、時代的にも

① 同時代のアラブ世界のスンナ派ウラマーによる Ibn 'Arabī 思想に① 同時代のアラブ世界のスンナ派ウラマーによる Ibn 'Arabī 思想への対抗者として捉えられることが多いが、それが'Arabī 思想への対抗者として捉えられることが多いが、それが'Arabī 思想への対抗者として捉えられることが多いが、それが'Arabī 思想への対抗者として捉えられることが多いが、それが'Arabī 思想への対抗者として捉えられることが多いが、それが'Arabī 思想への対抗者として捉えられることが多いが、それが'Arabī 思想に 'Arabī 思想に 'Din'Arabī Bin'Arabī ③ 神性と人間性が合一すること。

と訳されることもある。

① 霊魂が肉体の死後に別の肉体に宿ることで、輪廻と訳される。

⑥ DeWeese は、このような Kubrawīya の特徴を中央アジアにおける 見られるが、まとまった記述として例えば 'Urwa: 264-277 がある。 これらの教説に対する Simnānī の反駁は自著にも ČM にも随所に

Kubrawīya 衰退の要因と捉える(DeWeese 1988, pp. 78-81)。

Simnānī の死後、その教団がどうなったかは史料上で確認できない。ただ Simnānī の墓廟は以後も参詣の対象として存続することにい。ただ Simnān の墓廟は以後も参詣の対象としての教団であり、Simnān の系統は以後も 'Alī Hamadānī ら著名なスーフィーを輩出し、やがて Dahabīya などの形で存続していったことは周知の通りでし、やがて Dahabīya などの形で存続していったことは周知の通りである。

和大学大学院生

Some Aspects of 'Alā' al-dawla Simnānī's Activity

by

YAIIMA Yoichi

'Alā' al-dawla Simnānī (659/1261-736/1336), a celebrated Kubrawī Sufi in Ilkhanid Iran, was a mystical thinker and a master of a Sufi order at once. This article mainly deals with the latter role. As a master of a Sufi order, Simnānī practiced mysticism and guided disciples in Simnān where he was born into a bureaucratic family.

Simnānī denied the extreme cult of saints and the expansion of the order, which were often the characteristics of the Sufi orders. His order aimed principally at mystical training such as seclusion, the *halwa*.

Simnānī was respected by some rulers of the Ilkhanid dynasty, like Ilkhans Ölğeitü and Abū Sa'īd as well as Amīr Čopan, and had an influence upon them. Nevertheless, he assumed a negative attitude towards the relation with secular rulers.

Although the economic conditions of his order are not very clear in the sources, we know that he gave his private property to the Sufis as *waaf* endowments. He prohibited the administrative posts of the property of his order from being inherited by the predecessors' descendants.

As a conclusion, his activity as a Sufi master was generally characterized by his tendency towards orthodoxy and unworldliness. The tendency was influenced not only by Kubrawism but also by his individual circumstances, for instance, his belonging to a wealthy family, etc.